

Méjico / AFP.— Los amojos están sobre el escritorio, tal como cayeron del rostro del viejo revolucionario cuando recibió un golpe que le destrozó la cabeza: este lunes 20, al cumplirse 50 años del atentado que costó la vida a León Trotsky, la casa que lo alojó en México se reabre como museo, a la espera, de que se lo rehabilite en la URSS.

Vieja casona, de tipo colonial, en el también colonial Barrio de Coyoacán, que Trotsky fortificó y amarilló, y en cuyos jardines reposan los restos del creador del Ejército Rojo, el hombre al que todos los países se negaban a dar asilo hasta que el presidente mexicano, Lázaro Cárdenas, ordenó recibirlo.

Para hacerlo, Cárdenas fue muy impulsado por el muralista Diego Rivera y su mujer, la también pintora Frida Kahlo, que fueron a recibir al puerto de Tampico el 9 de enero de 1937 al ya entonces hombre más odiado por Stalin y todos los partidos comunistas del mundo y le consiguieron la casona, a escasos

Su casa en Méjico será abierta como museo

Hoy se cumplen 50 años del asesinato de Trotsky

300 metros de la que ellos habitaban y hoy también convertida en museo.

Pese a la acogida oficial, su llegada y estatua provocaron polémicas: la derecha y el partido Comunista mexicano se unieron para denunciar su "peligro" y solo un pequeño grupo de intelectuales apoyaron su presencia en este país; el primero de mayo de 1940 los trabajadores del PC desfilaron con pancartas de "muera Trotsky".

Los servicios secretos soviéticos comenzaron a operar a través del PC mexicano y enviaron a México a por lo menos dos personas, un agente de la GPU—antecesor de la KGB—y un dirigente italiano que también había actuado como comisario en la

guerra civil española.

El 19 de mayo de 1940, el periódico del PC mexicano, *La voz de Méjico*, publicó un furioso ataque contra Trotsky y cinco días después se produjo el primer atentado: un comando de 20 hombres armados converge a la madrugada en cuatro coches a la casa de Coyoacán, vestidos con uniformes del Ejército y la policía.

Y milagrosamente fraca- san. Logran penetrar al jardín y por varios minutos anotran la casa y en particular donde dormía su objetivo. Pero Natalia Sedova, su mu- jer, reacciona rápidamente y se arroja y arroja a Trotsky al piso, se arrastran bajo la cama y ven cómo las bolas perforan las paredes agujeros que hasta

hoy se exhiben.

OTRO METODO

También sobrevive Esteban Volkow, sirviente, que este lunes será uno de los que reabrirá la vivienda.

Quien encabezaba el aten- tado era el "coronelazo", el muralista mexicano David Alfaro Siqueiros, dirigente del PC y condenado a varios años de cárcel.

Pese la GPU cambió el método y encontró el instrumen- to adecuado: Ramón Mercader, conocido como Jacques Mordov Frank Jack- son, que logró hacerse amigo de una de las secretarias de Trotsky, Sylvia Ageloff y, a través de ella logró que un día

el revolucionario—ya para enton- ces tenía 61 años—lo reci- biera para conseguir un artí- culo.

Esa fue la tarde del 20 de agosto. Trotsky se sentó fren- te a su escritorio y comenzó a leer, cuando Mercader le dio un golpe con un piolet que trajo escondido en su gabardi- no y que prácticamente le abri- ó la cabeza: alcanzó a pegar un alarido y morir la mano del asesino antes de caer al suelo.

El grito atrajo a los guarda- dies que corrieron a Mercader—y a Natalia que alcan- zó a escuchar un "Natalia... cuánto te quiero", antes de que Trotsky cayera desmayado.

Ya no se recuperaría y en las primeras horas del 21 de agosto murió en un hospital

de la capital mexicana.

Mercader fue detenido e inventó diversas historias, hasta que fue condenado a 20 años de prisión, entonces la pena máxima; cuando salió libre, en 1960, fue primero a La Habana, después a Praga y de allí a Moscú, donde lo condecoraron, aunque pasó sus últimos años de vida en la capital cubana.

La casona, que el gobier- no mexicano compró a Natalia Sedova, fue abierta como museo en 1975 y cuidada por voluntarios militantes trots- kistas, pero ésta es la primera vez que se hace una inversión (350 mil dólares) para restaurarla.

El único sobreviviente del día de su muerte, su nieto Esteban Volkow, volverá a homenajear este lunes a la casa y a la tumba de Trotsky que, según él, "se adelantó y pre- vió la bancarrota del sistema burocrático y totalitario de Stalin y fue uno de los prime- ros que lucharon contra la represión, y el fenómeno que hoy se da en la URSS lo antici- pó con una claridad extraor- dinaria.

Foto: reporte, P., 20-21-2011, 7681

Hoy se cumplen 50 años del asesinato de Trotsky. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hoy se cumplen 50 años del asesinato de Trotsky. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile